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村超現象
古人說，山

不在高，有仙則
名。貴州榕江縣
地處雲貴高原向
湘西丘陵和桂北
盆地過渡的斜坡
地帶，山多但不
高，一般海拔不
到一千米。榕江

最近很出名，是因為有 「村超」 。英
國有英超，德國有德超，中國有村
超。村超是村民組織、球員以村民為
主的業餘足球聯賽，其發源地就在榕
江。剛剛過去的周六和周日（四月十
三至十四日），筆者應香港貴州商務
協進會魏鳳英會長邀請，隨該會足球
隊到榕江，見識了村超獨具一格的魅
力，亦看到中國足球發展的另一面。

說到中國足球，球迷愛深責切，
不是嘆氣就是大罵和各種嘲諷，從足
協正副主席、書記，到國家隊總教
頭，先後判刑入獄，全部都因一個
「貪」 字，而且貪得太離譜太猖狂。
「如果不是中超太爛，也不會有我們
村超的存在」 ，榕江縣縣長徐勃說。
八○後的徐縣長三年前從深圳市委組
織部被選調到這個貴州山區少數民族
縣城任職，就在去年，榕江的村超突
然爆紅，不僅紅遍大江南北、走進香
港，而且走向國際，和英超簽署戰略
合作協議。 「我們要把村超做成一個
品牌」 ，徐勃剛從一個招商活動上匆
匆趕過來， 「現在有不少商家要來榕
江投資或合作，已經有一百三十五項
村超商標合作，北京有人要來拍村超
電影，我們用品牌佔股。」 我們的晚
餐已經快吃完，他狂掃殘羹剩菜，一
邊吃一邊跟我們介紹 「村超大計」 ，
雄心勃勃要辦村超世界盃。我們聽得
津津有味，餐桌上還有來自武漢的華
中師範大學副校長彭南生一行，他率
領大學足球隊來參加村超友賽。

四月十三日是超級星期六，早上
八點半，華中師大隊對朗洞隊的友賽
開始，這是貴州村超第一支大學足球
隊。雖是大清早，已有不少觀眾進
場，目測多數是當地村民，也有一些
外地遊客。筆者陪同彭校長和魏會長
等人坐在教練席觀戰當啦啦隊，這是
一場很有觀賞性的全攻全守對抗賽，
雙方球員踢得非常投入，球技不俗。
我們笑稱，比起總在自己後半場倒腳
橫傳的中超比賽，貴州村超更好看。

緊接參加另一場友賽的貴州大學隊陣
容鼎盛，來自三十七個國家共一百一
十八名男女同學組成的啦啦隊手持各
國旗幟列隊進場，場面儼如一個小型
奧運會開幕式。當天下午從兩點半開
始，一直到晚上十點半，在同一個球
場分別進行四場村超決賽。最後一場
黨相隊對星光隊踢完之後，全場數千
觀眾和球員工作人員一起K歌、 「蹦
迪」 ，狂歡到深夜十二點才陸續散
場。村超是快樂足球，果然名不虛
傳。

翌日早上八點半，同一個球場，
香港貴州商務促進會隊友賽朗洞平地
隊，朗洞平地隊一些隊員去年十一月
曾經跟隨村超聯隊到香港，與香港明
星隊友賽，所以對香港人踢球並不陌
生，體力和球技更勝一籌，結果以三
比一勝出客隊。有一個小插曲，當地
人告訴我，朗洞平地隊二十九號球員
是清華畢業的村官。球賽結束後我過
去找他，球衣上顯示他叫張恩源，張
恩源說他清華大學畢業後留校工作，
去年來榕江掛職，成為一名村超球
員。

村超熱方興未艾，正在改變榕江
乃至貴州，去年第一屆有二十多隊參
賽，今年第二屆大幅增加至六十多
隊，去年吸引遊客達七百六十多萬，
包括港澳台和外國遊客，網上直播單
日觀眾最高達一億人次。徐勃說，村
超熱帶動當地經濟發展，去年榕江縣
財政收入增加六千多萬，對於一個常
住人口僅二十多萬、原來是國家級貧

困縣來說，這個數字是相當可觀。同
時，村超熱也吸引一些到外地打工的
年輕人返鄉創業就業。這兩天我們在
離球場不遠一家 「球迷之家」 餐廳吃
飯，生意不俗，據說是幾名當地球員
合資開的店。榕江各方面正在發生結
構性變化，逐漸步入良性循環。如果
徐縣長要辦村超世界盃的夢想成真，
這座偏僻的山區小縣城將發生翻天覆
地的變化。村超現象對鄉村振興，對
改變中國足球生態，都帶來新的啟
發，連外交部發言人華春瑩也不止一
次在社交媒體上推介貴州村超。

村超之外，榕江今年推出 「班
超」 ，目前已有一千個班超，包括中
學小學甚至幼稚園，足球從娃娃抓
起，班超是一種創新。那天晚上在球
場上見到一班身穿球衣來自成都某小
學的小朋友，他們是在老師帶領下前
來參加開賽前表演，體驗班超。小朋
友們在球場上的歌聲和奔跑的身影，
讓整個球場洋溢着快樂。

回港的高鐵上我在思考一個問
題，村超現象是怎樣煉成的？村超沒
有獎金，因此沒有黑哨，沒有踢假
波，球員只是因為喜歡踢球才加入球
隊，沒有誰比誰身價更高，上場比賽
盡情享受過程，真正的快樂足球，球
賽結束各自回鄉回單位繼續幹活，這
是村超與中超最大的區別。當然，除
了村民自發、各界支持，政府的幫助
扶持是必不可少的。據悉有不少學者
正在研究 「村超現象」 ，期待他們盡
快找到答案。

▲二○二三年十一月， 「香港明星足球隊×榕江村超聯隊」 足球邀請賽
在香港大球場舉行。 中新社

中國文字最早
可追溯到公元前一
千二百年商朝的甲
骨文，這是用於記
錄占卜之文字。中
國文字是一種符號
型文字。例如，姓
氏的 「姓」 字，由

「女生」 構成，這合乎生理學邏輯，
人類由女性孕育誕生而來。今天嬰孩
的姓氏多隨父親姓氏，那為何 「姓」
的部首是 「女」 而非 「男」 ？根據考
古學家，中國遠古時期是母系氏族社
會，所以 「姓」 是一個非常圖像化的
字，背後含義可能是：嬰兒由女性孕
育，隨母姓，而且女性地位高。

中國文字有很多有趣的視覺遊
戲。中國文字像拼圖一樣，不同單字
的合併，就會產生不同的意思。兩個
「男」 加上一個 「女」 ，是廣東話的
「嬲」 字，解作惱怒、不高興，很圖
像化。再如 「好」 字，是由 「女」 和
「子」 組成，意思是指 「女子」 就是
好？還是父母育有 「一子一女」 才是
好呢？

中國文字還有很多有趣的可能
性。例如 「豎心旁」 部首是由心智和
心靈演變出來，所以有 「性」 字和

「情」 字等。例如 「念」 字，是由
「今」 和 「心」 組成，意思指當下心

中所想的就是 「念」 。 「想念」 是由
四個字組成，包括 「木」 、 「目」 、
「今」 和 「心」 。 「目」 是用眼睛

看，看見某東西而產生想法的意思。
「木」 加 「目」 成 「相」 ，即是 「色

相」 ，指一切事物的形狀外貌。 「色
相 」 的 「相 」 加上 「心 」 變成
「想」 ，心受到外在事物的刺激而產

生想法。 「心」 字在中國文字裏有很
重要的比重，許多關於人的情緒和心
思的字，都會加上 「心」 。

學習中國文字，可從符號學或視
覺藝術角度去欣賞。日本平面設計出
色，主要原因之一是不少日本平面設
計 善 於 以 漢 字 的 字 體 排 印 學
（Typography）出發。這是一個完
整的視覺構圖語言和平面設計學，因
此學好漢字的字體排印學，基本上可
應付其他語種的平面設計。這也是許
多日本平面設計優勝之處。

近年中國平面設計師的水準也突
飛猛進，大家到內地的便利店看看，
飲品、食物等產品的包裝設計，可見
國際水平。以簡體字為主的設計，也
非常優美，其簡約甚有視覺藝術層次
的味道。

趣談中國文字

春暖花開，又
到了播種的季節。
別看德國人總給人
刻板嚴肅的樣子，
他們的內心可是藏
着一片溫暖又陽光
的小花園。

在柏林，並不
是每個人都擁有一片屬於自己的花
園，家裏能有一片 「自留地」 是無比
奢侈的願望。大部分人能有個陽台甚
至窗台都已很滿足了，他們會精心種
上各種花草來裝扮這個小小的 「花
園」 。

有一些 「重度」 園藝愛好者，則
會租上一個 「小花園」 。這算是柏林
一大特色吧，你會發現某個街區或者
公園緊鄰着，有一大片土地被分成一
個個大小不一的「小花園」，大的可以
有好幾十平方米，小的可以有十來平
方米。每片地都會用護欄網隔開，裏
面則是租戶自己打理的花園。大面積
的「小花園」裏很多會有一個簡易的小
木屋，小面積的也多少會有點桌椅或
者涼棚。大部分租戶都會種上各種花
草樹木，有一小部分會用一部分地種
一點香料或者蔬菜甚至水果。

這些小花園是柏林園藝愛好者們
度過愉快周末的地方，出租地可謂供
不應求。很多位置方便的出租 「小花
園」 需要排隊多年才能租到，所以，
擁有這樣的 「小花園」 ，也是柏林人
無比珍惜的事情。

有意思的是，這樣的小花園雖然
租金比較便宜，但是租來可是要對它
負責的。每年有關方面會有一個評估
審核，如果你租來這塊地而不精心打
理，讓裏面雜草叢生，便會很快被取
消資格。然而事實是，管理者從不擔
心有租客不打理，反而是很多小花園
的租戶之間暗暗還有些 「攀比」 ──

誰家的花長得好，誰家品種多，甚至
相互 「卷」 起來了。所以，這也算是
柏林的一個獨特的風景線。

上周造訪柏林近郊住別墅的朋友
丹妮，剛走到她的花園，她就開始迫
不及待地給我介紹──你看花園這一
圈的鬱金香，是我去年去荷蘭旅行的
時候買回來的。她手舞足蹈地形容買
回來時像個洋葱頭一樣的鬱金香苗，
現在已經茁壯成長成亭亭玉立漂亮的
花朵。我好奇地詢問，花園裏這麼多
花草，還有幾棵枝葉茂密的樹，是不
是需要請專人打理。

丹尼告訴我說，她選擇的都是相
對容易打理的品種，而且大部分所需
的肥料，有助開花的結果的長葉的，
在園藝超市分門別類什麼都有，隨便
弄弄就好了。剪樹枝是個相對難度高
一點的 「工程」 ，不過柏林請專業人
員來修枝實在是太貴了，動輒幾百歐
元，丹尼說他們一般自己剪剪也就可
以了。

我正要表達對德國人動手能力的
佩服之情，丹尼大笑起來搖搖頭，說
其實大部分人多多少少和她差不多，
並沒有太專業的知識技能，主要是憑
藉一些基本常識，在 「實踐」 中摸索
嘗試。看我一臉不是太相信的樣子，
她指着花園裏一長條剛翻過的土壤跟
我說：

「你看，這一整條都是我來實驗
播種生菜的。我只養過花類和草莓，
從來沒試過生菜，打算試一下。不過
你看我一次性搞了這麼多，就是因為
多種點用多種方法對待。有的地方多
澆點水，有的地方少點水，實驗一下
就知道什麼才是最合適的。」

我也跟着笑了起來，看着她牆角
擺的一排大大小小各式各樣的澆水
壺，我說，看來你的實驗工具也不
少。

銅車馬團圓

柏林漫言
余 逾

維港看雲
郭一鳴
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春暖花開，惠風和暢，正是旅遊好季
節。日前跟隨一大群朋友到湛江和高州等地
作三天美食歡樂遊，頗有所得，感到不虛此
行。

湛江市，舊稱廣州灣，是廣東省下轄
的地級市，地處中國南端的雷州半島，與海
南島隔海相望。這座海濱城市有着秀麗的自
然風光，景點很多，也有着厚重的人文歷
史，名勝古蹟不少，確是一個旅遊觀光好
地方。筆者幾十年前曾到那裏旅遊，如今
印象已模糊，只依稀記得到過湖光岩、寸
金橋等景點。今天能有機會舊地重遊，看
看這個城市經過巨大變化的新風貌，算得
是一樁賞心樂事。

湛江距離香港五百多公里，旅遊巴經
港珠澳大橋直駛湛江，也要五、六小時才
能到達。雖然路途遙遠，但看着兩旁移
動的田野和建築物，頗覺新鮮，一邊聽着
導遊講述行程內容，間中與身旁的朋友閒
話家常，好像不消多久便抵達目的地。

按照旅行社安排的三天行程，有一天
半的時間是在湛江參觀，遊覽的幾個景點

最有吸引力的要算乘坐 「紅嘴鷗遊船」 欣賞
美麗的湛江港灣風光，近距離觀看十里軍港
停泊在港灣兩邊為數不少的各種艦隻。湛江
是海軍南海艦隊司令部所在地，地理位置十
分重要。遊船上有導賞員沿途講解所見的戰
艦類別及其功能，我一邊聽着一邊眺望一艘
艘灰色的龐然大物，切實意識到我們國家今
天海軍的實力空前強大，心頭油然升起了一

股強烈的自豪感，對艦上眾多負有守衛祖國
海疆神聖職責的海軍戰士們肅然起敬。尤其
當前南海局勢複雜多變，他們禦敵守土的責
任顯得更加重要。

湛江三面環海，海岸線全廣東省最
長。南海西部和中南部海域蘊藏豐富的石油
天然氣資源，具有巨大的發展潛力。湛江是
南油基地，中國海洋石油南海西部油田本部
位於湛江市坡頭區。中海油自一九八○年開
始對外合作，先後同三十多家外國公司合作
開發西部海域油氣。經過幾十年的發展，形
成了較強的油氣勘探及生產能力，擁有一支

精幹、高素質的員工隊伍，近年開發和生產
不斷獲得新成果，前景亮麗。

湛江的旅遊資源十分豐富，全市有幾
十個具有吸引力的景點，當中有十大最佳旅
遊景點，包括湖光岩風景區、龍海天島、湛
江海濱公園、特呈島、寸金橋公園、東海
島、金沙灣、南三島樂園等。而具有歷史價
值的古老建築物數量不少，也很吸引遊客前
去參觀。例如我們步行過的霞山法國風情
街，舉目皆是法式風格的古建築，諸如昔日
廣州灣法國公使署舊址、霞山天主教堂、霞
山福音堂、廣州灣法國警署舊址和法國東方
匯理銀行舊址等，都修葺保養得很好。每座
古老建築物都有其歷史故事，我就從導遊口
中得悉不少，獲益良多。

至於湛江市容，早已舊貌換新顏，幾
條主要大道高樓大廈林立，車輛很多，街道
清潔，行人的衣着普遍很光鮮，超市和商場
顧客頗多，顯示居民的消費力相當強，生活
水準比以前大大提高了。

今天湛江這顆南海明珠，煥發出更璀
璨的光彩，吸引更多人注意的目光。

海
上
明
珠
：
湛
江
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四月十八日，陝西西
安，在歷時三年的精心保養
維護工作後，秦始皇帝陵博
物院將秦陵一號銅車馬搬遷
至秦陵銅車馬博物館並安放
在展櫃中。至此，秦陵一號
銅車馬、秦陵二號銅車馬終
於 「團圓」 ，並在其出土地
點面向公眾展出。
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▲秦陵一號銅車馬（前）與秦陵二號銅車馬（後）。


